
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ "ЗОНЫ"
С прот иворечивы ми  

впечат лениями возврат и
лась из поездки в центр 

Северокры мской экспери
мент альной экономической  

зоны  (СЭЭЗ) делегация  
Славут ича. Ш ест надцат ь  

часов т ряски в авт обусе  
сдруж или меж ду собой 

славут ичских депутатов, 
админист рацию  будущ ей  

СЭЗ “С лавут ич”, ребят  из 
Славут ичской организации  

молодежи и “группы  
бы строго разверт ы вания” 

от команды  “Д и сн ай ”. В 
конце марш рут а мы уже  

почувст вовали себя единой  
командой. 

На подъезде к Краснопере- 
копску удивили ухоженные рисо
вые поля. Бедные корейцы, не 
отягощенные высшим образова
нием, взяли в аренду землю и в 
несколько раз увеличили уро
жайность. После риса взялись за 
выращивание репчатого лука. И 
опять утерли украинцам носы.

Красноперекопск—  неболь
шой городок с населением око
ло 35 ты сяч человек, находя
щ ийся неподалеку от Черного 
моря. Узкие улочки, потрескав
ш ийся асф альт, малоэтажные 
дома, —  что-то похожее на Ко
зелец с поправкой на особенно
сти южной природы. Наглядная 
агитация советских времен воз
ле пустующего стадиона, отсут
ствие минимального сервиса в 
го сти ни ц е . И ногда —  теплая 
вода в кранах. Гипсовый Ильич 
в запущ енном сквере. Мелкая

частная торговля, производ я
щая впечатление довольно уны
лое. Внешних признаков процве
тания не наблюдается.

А  вот депутаты горсовета у 
них —  молодцы. После неиз
бежного периода “бодания’1 с го
родским головой договорились о 
взаимном сотрудничестве и те
перь практически решают важ
ные вопросы жизни города. По- 
хорош ему впечатлила и встре
ча с мэром Красноперекопска 
А лександром  Саутины м. Быв
ший мэр Сергей Куницын воз
главляет сейчас правительство 
Крыма.

О бщ ение с депутатом Вер
ховной Рады Валерием Хорош- 
ковским просто потрясло. Моло
дой (32 года), красивый, богатый 
бизнесмен, ведущий абсолютно 
здоровый образ жизни. Вегета
рианец, обладатель коричнево
го пояса в каратэ. Мы думали, 
что так не бывает. Оказывается, 
бывает. Основная тактика поли
тической деятельности Хорош- 
ковского —  ставка на молодых. 
Молодежное общественное дви
жение “Д а!” , издание абсолютно 
отвязной газеты “Засада”, ф и
нансирование молодежных про
ектов, —  это все Валерий Хо- 
рош ковски й. Он ж е содерж ит 
ш тат помощ ников в 26 человек 
для работы с жалобами и обра
щениями избирателей. Мы поза
видовали крымчанам и ненавяз
чиво предложили поменять на
шего народного депутата Кери
мова на и х  Хорошковского. Стор
говаться не удалось.

М олодеж и в городе  много 
(пять  о б щ е о б р а зо в а те л ь н ы х  
школ), развлечений практически 
никаких. Событием для Красно
перекопска стали проходящие в 
воскресенье финальные выступ
ления пяти молодежных команд 
КВН С еверокрымского региона. 
Напор желаю щ их попасть в зал 
сдерживал местны й О М О Н. В 
парикмахерской за билет на про
грамму обслуживали бесплатно. 
Ильгизу И схакову и Анатолию  
Свичкарю хозяева приготовили 
места в жюри, а артистов “Дис- 
ная” пригласили на сцену. Шоу- 
про грам м а  из наскучи вш их  в 
Славутиче номеров произвела 
фурор. Чтобы проком ментиро
вать успех, скажем, что это было 
первое в истории команды выс
тупление , ко гд а  у д и сн айцев  
просили автографы.

Это о хорош ем . А  вообщ е 
оснований для оптимизма мало. 
Один из показателей деловой 
активности —  цены на жилье. 
Однокомнатную квартиру можно 
приобрести за 500 долларов.

Частный бизнес в Краснопе- 
рекопске практически не развит, 
много пустующих, неиспользуе
мых зданий, которые уже начи
нают разваливаться. Большин
ство частных баров и кафе зак
ры то. Как поясни л и  м естны е 
жители, основная часть из них 
принадлежала местным банди
там, и закрытие вызвано усиле
нием борьбы с преступностью. 
К сожалению, эта часть населе
ния была наиболее экономичес
ки активна, и именно они дава

ли деньги на проведение Дня 
города и выполнение некоторых 
социальных программ. Сейчас и 
этот финансовый ручеек иссяк. 
Скудные поступления в городс
кой бюджет не позволяют дос
тойно содержать коммунальную 
инфраструктуру.

Льготы  по налогу на прибыль 
пока не привлекли в зону серь
езных инвесторов. Надежды на 
ринувшихся вкладывать деньги 
в регион бизнесменов и быстрое 
развитие производств пока не 
оправдались. Полностью оста
новлен анилиново-красочны й 
завод. Более-менее держатся на 
плаву бывшие предприятия со
ветской химической индустрии 
—  заводы “Бром” и “Титан”.

После реализации инвести
ционного проекта поднимается 
на ноги Крымский содовый за
вод. Рабочих мест стало боль
ше почти на 20%. Зарплату вып
лачивают не совсем регулярно, 
зато муж, приносящ ий в клюве 
180 гривен, считается удачли
вым добытчиком.

Установленная на гормолза- 
воде линия ТЕТРАПАК стоимо
стью полтора миллиона долла
ров позволяет выпускать Т-мо- 
локо (длительного  хранения). 
О бъем производ ства  м олоко- 
продуктов вырос почти в пять 
раз. Крымские буренки не поспе
вают за интенсификацией техно
логии, и производственные мощ
ности линии догружаются разли
вом в однолитровы е упаковки 
крымских вин.

(Окончание на стр. 11)



ВЕРНУЛИСЬ ИЗ "ЗОНЫ"
(Окончание. Начало на стр. 2)
Специальная экономическая 

зона “Сиваш" введена на терри
тории Северного Крыма Указом 
Президента с 1995 года. Предла
гавшийся вариант льготно-право- 
вого режима “тр ішечкі порізали”, 
и он был принят не в полном 
объеме. Еще полтора года ушло 
на подготовку подзаконных актов 
и внесение изменений в действу
ющ ее законодательство. Но и 
се й ча с  пр о ц е сс  не за кон чен . 
Шило в одном месте не дает по
коя некоторым депутатам Вер
ховной Рады, пред прини м аю 
щим попытки отменить льготы.

Несмотря на проблемы, руко
водство настроено оптимистично, 
но при этом не отрывается от зем
ли. А  земля есть. Природно-кли
матические предпосылки Север
ного Крыма позволяют успешно 
развивать сельскохозяйственное 
производство. Красноперекопс
кий район уже дает половину ук
раинского риса. Два крупных со
вхоза выращ иваю т томаты, по 
составу микроэлементов (и по вку
су, как убеждают хозяева), не име
ющие равных в Европе. Рассмат
ривается проект ш вейцарской 
фирмы о создании предприятия 
по переработке помидоров с ис
пользованием (опять же таки ме
стного) подсолнечного масла. Со
лончаки степного Крыма позволя
ют возродить традиционное в этих 
краях овцеводство, а расположен
ное рядом солевое озеро и уни
кальные характеристики воздуха 
региона позволяют развивать са- 
наторно-курортный бизнес. Но 
под все это еще требуются и боль
шие деньги. А также корейское 
трудолюбие и упорство.

В зоне “Сиваш ” зарегистри
рованы 14 предприятий, из ко 
торы х реально работают 9. При
влечено более 5 миллионов дол
ларов  и создано 600 рабочих 
мест (из них 60 —  на вновь со
зданных предприятиях). Вроде 
не так уж  мало, и нам вполне по 
силам. Но это четыре года на
пряженной работы в правовом 
поле зоны! У  нас этого времени 
нет. Как и многого другого.

В У кр а и н е , ка к  и во всем  
м ире, бизнесом  является л ю 
бой вид деятельности, принося
щ ий прибыль. Бизнесмен в пер
вую очередь заинтересован в 
п о л у ч е н и и  д е н е г . П о л у ч и т ь  
больш е, чем влож ено. Ж е л а 
тельно, под надежные гарантии 
инвестиций. А  вопросы  созда
ния рабочих мест для работни
ков ЧАЭС и социальная защ и
та жителей Славутича его бес
покоят в последню ю  очередь. 
Украинский бизнесмен уже зн а 
ком с непредсказуемостью  вла
сти и изм енениям и за ко н о д а 
тельства. Под красивы е лозун
ги мэра города и убедительны е 
заявл ен ия  о готовности  к с о 
трудничеству директора  стан
ции он деньги не принесет, как 
бы его не впечатляли теорети
ческими эконом ическим и вы к
ладками и зажигательны ми ре
чами о преимущ ествах экспери
м е н т а л ь н о й  э к о н о м и ч е с к о й  
зоны . К сожалению , есть уже 
печальные примеры, когда из- 
за  п р о б л е м  в р у к о в о д с т в е  
ЧАЭС инвестор не может вло
жить более миллиона долларов 
в предприятие с двумя сотнями 
рабочих мест.

Дайте ему возможность рабо
тать, не диктуя, скольких работ
ников ЧАЭС он обязан трудоуст
роить. Не устанавливая планки 
инвестиций в сотни тысяч долла
ров. Не разделяя, производитель 
он или посредник, —  если произ
водство будет приносить меньше 
денег, чем торговля, никто не бу
дет вкладывать миллионы. Про
верьте фирму, дайте ей возмож
ность зарегистрироваться, помо
гите с помещением, и пусть ра
ботает. Хуже не будет.

По совокупности налоговых 
льгот законы о зонах “Сиваш” и 
“Славутич” почти идентичны друг 
другу. Но, к сожалению, у нас нет 
ни природных, ни климатических 
условий, таких, как в Северном 
Крыму. Нет серьезной сырьевой 
базы и работающих производств, 
которые можно было бы поднять 
на ноги. В конце концов, уже нет 
времени на раскачку.

Необходимо в корне ломать 
психологию людей, включая и пер
вых руководителей. Добиться не
медленной передачи имущества 
станции в коммунальную собствен
ность. Провести конкурсы и отдать 
в аренду бизнесменам необходи
мые помещения. Определиться, 
наконец, с судьбой персонала Чер
нобыльской АЭС. Время призрач
ных надежд прошло, мы должны 
надеяться только на себя. А  то как 
бы не оказаться у разбитого коры
та с красивой надписью  “Зона 
“Славутич” . А  то ведь не станем 
даже вторым Красноперекопском.

Андрей КИСЕЛЕВ, 
депутат С лавутичского  

горсовета


